

OCTUBRE DE 1963

## MONS. LUIS E. HENRIQUEZ declara:

Roma, 17 octubre 1963

- 1º—Los miembros de cualquiera asociación de Apostolado seglar tienen total libertad, como personas particulares y actuando en nombre propio, para hacer la propaganda por sus candidatos. El ser de Acción Católica o de Cursillos no les prohíbe eso.
- 2º—Si la Jerarquía no aconseja votar por ninguno en particular, es falso que los católicos tienen absoluta libertad para votar por cualquiera de los 7. Pues en conciencia para un católico, no son iguales; porque todos no dan las mismas reales garantías de respetar los derechos de la Iglesia.

Terminábamos la crónica de septiembre con la afirmación de que el asalto brutal y los asesinatos del tren de El Encanto podrían colmar la paciencia del Ejército y el Gobierno.

Efectivamente, noviembre comenzó con una auténtica ofensiva contra el terrorismo. Sospechamos que los marxistas, en sus despiadadas autocríticas —de las que algo se resume al mundo extra-clandestino—, discutirán a fondo si, ante la lenidad de la represión, no se les fue la mano hacia actos muy exhibicionistas, pero profundamente antipopulares.

Son ellos mismos los que le han dado eco popular al slogan: **Comunistas Asesinos**. Se advierte un sordo rencor de los activistas, forzados a sufrir derrotas en combate desigual contra sus comandos dirigentes.

## EJERCITO, PUEBLO Y GOBIERNO FRENTE AL TERRORISMO

En su discurso a la Nación el Presidente Betancourt dijo el día 2 de octubre:

Me encontraba en Puerto de Hierro, acompañado de miembros del Consejo de Ministros y del Comandante General de la Marina, con el propósito de estudiar sobre el terreno la mejor manera de aprovechar ese terminal marítimo, antes perteneciente a la Iron Mines, que iba a revertir a la Nación.

Allí recibí la infausta y dramática noticia de que habían sido fría y cobardemente asesinados cinco miembros de la Guardia Nacional y heridos mujeres y niños, en el tren que semanalmente lleva a personas de Caracas a pasar su fin de semana en Los Teques. Fue un asesinato insólito y extraño a toda la historia política del país.

Eso ya rebasaba la medida de lo tolerable, aun por un régimen que ha procurado hasta lo imposible encauzar al país por las normas de un régimen de pacífica convivencia de todos los venezolanos. Y desde Puerto de Hierro, solo conmigo mismo y con mi conciencia, leal al mandato que recibí de los venezolanos en elecciones inobjectables para gobernarlos, ordené que se les siguiera juicio militar y en consecuencia fueran detenidos los parlamentarios dirigentes del Partido Comunista y del MIR; y de que en

escala nacional fueran también detenidos los activistas de ambos partidos.

El día 4 de octubre un decreto firmado por el Presidente y los Ministros de Relaciones Interiores, de Defensa y Justicia rezaba después de tres considerandos:

"Artículo primero.—Se ordena la detención o confinamiento de los activistas del Partido Comunista Venezolano y del Movimiento de Izquierda Revolucionaria y demás personas que aparezcan como indiciadas de cometer actos de violencia y terrorismo que amenacen graves alteraciones del orden público o promuevan acciones destinadas a perturbar el proceso electoral o impidan la celebración de las elecciones.

"Artículo segundo.—Estas medidas serán sometidas a la Comisión Delegada del Congreso Nacional dentro de los diez días siguientes a su adopción."

De singular importancia era el artículo segundo del decreto, cuyos efectos comentaremos aparte.

Con la colaboración del Ejército la Policía comenzó a arrestar a los líderes del Partido Comunista Venezolano: Gustavo Machado, Eduardo Machado, Jesús Farías y Pompeyo Márquez y al doctor Jesús María Casal, del MIR, que fueron trasladados al Cuartel San Carlos.

Igualmente se dictó auto de detención contra: Domingo Alberto Rangel, Simón Sáez Mérida, Carlos Núñez Tenorio, Petra Francisca Hernández Sierra, José Miguel Salazar, Gustavo Villaparedes, Pedro Ortega Díaz y Guillermo García Ponce. La mayoría de ellos han logrado enconcharse; los dos primeros, según se dice, con la connivencia de algún alto personero del propio Gobierno.

La Policía busca además a Héctor Mujica, Martín J. Ramírez, Rodolfo Quintero, Eleazar Díaz Rangel, Aristides Bastidas, Eduardo Gallegos Mancera, Américo Martín, Américo Chacón y otros.

Quedó asimismo allanado el local de la Central Única de Trabajadores de Venezuela (CUTV), asilo de los sindicalistas marxistas, donde fueron detenidos Vladimir Acosta, Pedro Añez, Elpidio Herrera y José Esquivel.

El Ejército inició por los barrios de Caracas un caqueo minucioso, casa por casa, con resultados impresionantes y descubrimiento de auténticos arsenales.

## LA ACTITUD DE LOS PARTIDOS

Dudamos nuevamente que la actitud impenitente de los partidos de oposición pueda favorecerlos electoralmente, como parecen presumir. Los votos de los comunistas parecen inclinarse a Uslar Pietri o hacia la abstención; y el pueblo se desconcierta ante quienes condenan el terrorismo, pero acentúan una actitud de ataque persistente contra la represión gubernamental. En este sentido es irritante y descarada la actitud de "Clarín".

El decreto que llevó a la detención de los parlamentarios extremistas había de ventilarse en la Comisión Delegada del Congreso. Los representantes de URD y ARS se abstuvieron de asistir. El independiente Miguel Otero Silva se retiró entonces ostentosa-mente, rompiendo el quórum, alegando que la ausen-

# VIDA NACIONAL VIDA NACIONAL

cia de Gustavo Machado y Domingo Alberto Rangel desbarataba la paridad de la Comisión. De consiguiente, propuso al Gobierno que retirara dos de sus representantes para restablecer la paridad. El Gobierno parece hacerse el sordo. A final de mes la Comisión Delegada no ha logrado todavía reunirse.

## RESULTADOS INMEDIATOS

El allanamiento de los parlamentarios marxistas y el cacheo gradual realizado en los barrios sub-urbanos llevaron al descubrimiento de arsenales de armas y, sobre todo, de documentos básicos del plan terrorista hasta las elecciones.

El Presidente Betancourt dijo en su discurso:

Los allanamientos realizados en las casas de los dirigentes parlamentarios de los partidos Comunista y MIR demostraron que eran ajustadas a la realidad las justificadas sospechas que se tenían. En esos allanamientos se comprobó que los líderes parlamentarios de esos partidos tenían en su poder documentos demostrativos de que se pensaba sabotear a la Electricidad y los Teléfonos de Caracas; y promover un motín en la Cárcel Modelo de la ciudad capital de la República a fin de lanzar a la calle hampones allí recluidos, cumpliendo sentencia carcelaria. Aquí tengo en mis manos, y serán transcritos en copias fotostáticas, en un documento que se distribuirá a toda la población de Venezuela, los planes según los cuales los comunistas y sus adláteres pedían armas, explosivos y drogas a fin de utilizar hampones de la Cárcel Modelo para promover un motín y lanzarlos a la calle...

Estas y anteriores actuaciones del Partido Comunista y de su apéndice el llamado Movimiento de Izquierda Revolucionaria determinaron que el más alto Tribunal de la República, la Corte Suprema de Justicia, convalidara el decreto del Poder Ejecutivo, declarándolos fuera de ley.

Al parecer, se trataba concretamente de utilizar, y si fuera necesario victimar, a muchachos de los Liceos oficiales para transformarlos en mártires de la represión gubernamental. El Ministro de Educación Nacional decidió el cierre de los Liceos oficiales del Distrito Federal. Algo correspondía a la UCV en las consignas descubiertas a la clandestinidad, cuando Betancourt se manifestó insatisfecho de que no se hubieran clausurado ya sus clases.

En relación a la sactividades de los Institutos de Educación Superior, de las Universidades, cabe señalar la actitud responsable y patriótica de la Universidad de Carabobo, que ha suspendido las clases hasta que se realicen las elecciones del próximo primero de diciembre. Si otros claustros universitarios proceden en forma distinta, es a sabiendas de que asumen una grave responsabilidad ante Venezuela y ante la Historia. Los comunistas están procurando que se produzcan motines en la Universidad para tratar de balancear con unas cuantas víctimas estudiantiles a los asesinados por ellos, torva y cobardemente, en el tren que iba hacia Los Teques. Si hay gente que así no lo aprecia, allá ellos con su responsabilidad. El Gobierno tiene la suya y la asumirá sin vacilaciones.

Las consecuencias de la actitud decidida del Gobierno han sido palpables. Los parlamentarios dete-

nidos están en período de proceso ante los Tribunales Militares. Se han practicado en el mes cerca de cuatrocientas detenciones de líderes extremistas de diversa categoría. El terrorismo ha sufrido un colapso. Sus intervenciones: asalto a la Prefectura de Baruta, a las Inspectorías de Tránsito de Sabana Grande y Los Chaguaramos, el ataque al destacamento de la Guardia Nacional de Puerto Cabello, el incendio de un depósito de películas en el edificio Polar, han arrojado muertes lamentables y apresamientos muy decisivos de los asaltantes, entre ellos varias muchachas jóvenes. Se ha patentizado que se utiliza a estos activistas en estado de alucinación por medio de drogas. Algunos han encontrado asilo en la Universidad, cuya autonomía se profana indecorosamente. Por ejemplo, los asaltantes de las Inspectorías se refugiaron en la Universidad Central y, metralleta en mano, sacaron a uno de los heridos del Hospital Clínico. Otro tanto ocurrió en el grupo que pretendió apoderarse de la Prefectura de Baruta.

## INTERRUMPIDAS LAS CLASES EN LA U. C. V.

Todo el proceso de la clausura de clases en la Universidad Central ha sido una prueba de la vacilante actitud de los nuevos directivos del Alma Mater. Aludimos al hecho en los Comentarios del Mes.

Se decretó el cierre ante sucesos que eran prueba evidente de colaboración con el terrorismo. Protestaron los miembros izquierdistas de la Federación de Centros en actitud amenazante. Tres Decanos: Miguel Acosta Saignes, Randolpho Villalobos y Alonso Gamero, se sumaron a ellos.

Volvió a reconsiderarse la clausura. Acosta Saignes perdió su compostura habitual y habló en actitud impositiva ante el Rector Bianco. Por fin se decretó definitivamente el cierre con el voto en contra de los tres Decanos mencionados y la abstención desconcertante del Decano de Economía, Luis A. Cabana, y de los tres máximos directores del Plantel: Rector, Vice-Rector y Secretario.

Pero la decisión quedó en parte desvirtuada al concederse la utilización de las Residencias y la continuación del trabajo en los Institutos de Investigación, con lo cual malamente se evitaría que el extremismo "siguiera haciendo del Alma Mater una especie de cueva de Alí Babá, para esconder allí a los organizadores de la violencia, los autores de los asaltos y asesinatos de gente de la ciudadanía", como expresó el Vicepresidente de la Federación de Centros, Alvaro Páez Pumar.

## LAS DESVENTURAS DE JOVITO

El hombre más popular de la era post-dictadura de Gómez; el que ganó unas elecciones presidenciales, que le escamotearon Pérez Jiménez y Laureano Valle-nilla Lanz; el candidato que se adelantó a sus contendores en la propaganda electoral con un brillante recorrido por toda la nación, ha tenido los más extraños quebraderos de cabeza en el mes de octubre.

# VIDA NACIONAL VIDA NACIONAL

Primero fue la ruptura de los extremistas del MIR y PCV en ocasión del mitin de El Silencio; lo que supone una clara pérdida de muchas decenas de miles de votos.

Posteriormente, la rebeldía del dirigente juvenil Víctor José Ochoa, pasado al Tribunal Disciplinario después de repetidos conatos de convocar una Convención Nacional de la Juventud, y posteriormente un Pleno de Dirigentes Juveniles, contra la voluntad del Directorio Nacional. Más tarde, la disensión Alirio-Cheíto (Alirio Ugarte Pelayo y José Herrera Oropeza) que estalló en una tumultuosa asamblea de escogencia de los representantes para diputados y senadores en Barquisimeto.

Idéntico tumulto en Acarigua; y un escándalo promovido en Caracas el 19 de octubre por Omar Idler, declarando antiestatutaria la Convención Regional en que habían de seleccionarse los candidatos al Congreso y al Concejo. Con Idler salieron de la Convención los delegados de las Parroquias Catedral, Santa Rosalía, Candelaria y San José y otros representantes de varias Parroquias, a los que se sumó el máximo líder de la Vanguardia Juvenil Urredista, Jorge Maldonado.

Resulta claro que sólo la adhesión a la persona de Jóvito une a los urredistas, entre los cuales, según Luis Ignacio Arcaya, es difícil hallar tres que piensen de la misma manera. Y muchos prevén una escisión similar a la padecida por AD con los jóvenes del MIR y ARS. Y hasta se habla de su nombre y se utiliza la terminología de Vieja Guardia de URD. Tal vez Jóvito logre aplazar el estallido hasta las elecciones.

La desventura final de Jóvito ha sido un desdichado artículo blasfemo de "Clarín", que ha suscitado la protesta de las organizaciones católicas y una Carta Pastoral de Monseñor Rincón Bonilla, Obispo Auxiliar de Caracas.

Jóvito se ha visto precisado a interrumpir sus andanzas electorales y visitar al Obispo Auxiliar.

En todo caso su candidatura ha descendido en probabilidades de triunfo, aunque su labor prosigue tesonera; y no deja de recoger manifestaciones muy expresivas de simpatía, sobre todo en el Oriente de la República.

## EL DEBATE USLAR-CALDERA

Venezuela entera esperó con ansiedad y asistió con apasionamiento al anunciado debate televisado Uslar-Caldera, en la noche del martes 22 de octubre.

Nosotros presenciamos el debate ante una pantalla de televisión, y recibimos la más grata sensación de una contienda de manifiesta altura en el fondo y refinada cortesía en la forma. Muchos extranjeros hablaron después de que había constituido una gloria para Venezuela.

La prensa dio inmediatamente resúmenes muy imperfectos y a veces sectarios de las dos intervenciones. También los comentarios han sido contradictorios. Recogemos de "Momento" el que más refleja nuestra impresión momentánea:

Para quienes no están ni en un bando ni en otro, el líder de COPEI ganó muchos puntos ante aquellos sectores que le estaban desertando para ir a ingresar a las filas de Uslar Pietri, y también entre aquellos Adecos que en estos años de la Coalición han encontrado más atención en el socialcristianismo que en los de su propio partido. En la polémica Caldera fue agresivo, llevó a Uslar a muchos terrenos donde el candidato no pudo responder, y esto a pesar de que el temario del debate había sido combinado de antemano por los dos polemistas. Uslar Pietri fue, como siempre, un brillante expositor, y nadie puede decir que haya sido derrotado. Pero Caldera fue expositor y a la vez polemista. Siempre tuvo una sonrisa en el ataque. A Uslar se le veía serlo, adusto. Para quienes presenciaron el debate la mejor impresión la hizo Caldera. De las versiones periodísticas no puede decirse lo mismo, y es que en la televisión cuenta no solamente lo que se diga, sino la manera de decirlo, las actitudes y esa serie de detalles que hacen de la televisión un modo muy particular de propaganda electoral... Muchos que deseaban ver a Caldera acorralado y derrotado por Uslar no fueron satisfechos. Tuvieron, a la hora de la decisión final, como verdaderos árbitros, que votar por Caldera, sin que de Uslar tampoco puede decirse que haya perdido."

## SIETE CANDIDATOS PRESIDENCIALES

La inscripción de candidatos presidenciales ante el Consejo Supremo Electoral se cerró con siete candidatos para la presidencia y diez planchas a los cuerpos deliberantes.

Los candidatos presidenciales son conocidos: Leoni, Caldera, Villalba, Larrazábal, Ramos Giménez, Uslar Pietri y Borregales. Las diez planchas a los cuerpos deliberantes llevan por nombre: MENI, AD-Gob, FDP, AD-Op, COPEI, URD, Independientes Pro-Frente Nacional, PSV, CEPAS y PAN.

Difícil sería predecir los resultados electorales del primero de diciembre. En el actual momento Leoni y Caldera parecen encabezar la contienda decisiva; seguidos de Jóvito y Uslar, el primero en baja y el segundo en alza. Los otros candidatos se opacan por día, aunque Ramos Giménez y sus partidarios hablan con optimismo admirable.

La recta final, que abarca todo el mes de noviembre, puede ofrecer incidentes inesperados y tal vez decisivos. Los candidatos han demostrado una resistencia física excepcional en su propaganda. ¿Quién sabe si algún caballo se cansa o algún maestro se desengaña!

## INTERNACIONALMENTE...

... Venezuela suena en América como abanderada de una doctrina contra los regímenes dictatoriales a base de golpes militares. Se ha llamado la Doctrina Betancourt y parece tener eco continental si son ciertos los informes optimistas de nuestro Canciller Falcón Briceño en su viaje de propaganda.

En la Asamblea de las Naciones Unidas, un ilustre venezolano, el Dr. Carlos Sosa Rodríguez, preside las sesiones.